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围绕人民币汇率形成机制改革、跨境资本流
动、金融支持“一带一路”等金融开放领域的焦
点话题，本书分析了金融开放政策近四十年的发
展历程、现状和问题，并围绕“积极、稳健地推
动中国金融开放”提出了政策建议。
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本书反映国内权威经
济学家对金融科技新生态
与新空间等问题的思考。

《中国金融改革路线图》
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本书分析了金融改
革政策近 40年来的发展
历程、现状、存在的问
题及未来可能的改革方
向，并围绕“构建中国
现代金融体系”提出了
政策建议。

2017 年 11 月 9 日，据
中国外交部网站消息，中
方按照自己扩大开放的时
间表和路线图，将大幅度
放 宽 金 融 业 ， 包 括 银 行
业、证券基金业和保险业
的 市 场 准 入 。 应 该 看
到 ， 金 融 服 务 业 的 开 放
是 中 国 履 行 入 世 之 初 的
开 放 承 诺 ， 但 开 放 金 融
服 务 业 同 开 放 资 本 项 目
是不同的两件事，开放金
融服务业并不等于放弃资
本管制。

事实上，中国完全应
该大幅度放宽金融业的市
场准入。海外金融机构的

进入、竞争压力增加将促
使 中 国 金 融 机 构 改 善 服
务，更好地为实体经济和
公众服务。与给出资本项
目 完 全 开 放 的 时 间 表 不
同，给出金融服务业开放
的 时 间 表 和 路 线 图 是 可
行 的 和 有 益 的 。 中 国 的
资 本 项 目 自 由 化 和 金 融
服 务 业 开 放 固 然 是 以 发
达 资 本 主 义 国 家 为 目 标
模 式 的 ， 但 是 这 并 不 意
味着中国要照抄发达资本
主义国家，更遑论不同发
达资本主义国家的金融模
式也是各有特色的。在以
发达资本主义国家的资本

项目自由化和金融服务业
开放为目标模式的同时，
如何在这种目标模式上打
上中国印记，对于中国经
济学家来说，是一个重要
的理论挑战。

中国金融服务业不仅
要讨论“请进来”，而且要
讨 论 中 国 金 融 服 务 业 的

“走出去”。中行马德里分
行和农行纽约分行遭受驻
在国金融监管机构处罚的
事件，虽然未讨论具体细
节，但我们的金融机构需
要痛切地认识到：走向世
界的道路并非铺满鲜花而
是长满荆棘。

■走向世界的道路并非铺满鲜花

除了金融机构改革，开
放是金融改革的另一必要条
件。改革有时候会缺乏内生
动力，需要通过开放倒逼改
革。开放的基本含义：一是
引进规则，二是引进制度，
三是引进竞争。

总体看整个金融改革
过程还是按照市场规则和
经济规律，逐步引进并建
立符合中国国情又体现市
场原则的法律体系、制度
规则、计量标准和实践准
则。有了这样一套规则体
系，改革进程才更加规范。

从商业银行看，自身

消化不良、贷款能力较低
导致不良贷款快速累积，
我们通过实施 《巴塞尔协
议》 保证商业银行拥有较
大 空 间 应 对 金 融 风 险 ，
资 本 金 多 少 决 定 了 银 行
的 实 力 ， 不 仅 可 以保证
银行金融活动正常运行，
还可以维护存款人的正当
权益。

第二个含义是制度，
制度指的是产权和治理。
可以看到，21 世纪初叶中
资银行引进了境外机构投
资者推动银行业的改革，
建行、中行、交行在改革

过程中引进境外投资者并
成功上市，是中国金融业
改革与开放相互促进的成
功案例。国有银行改革经
历艰难的探索，先是办成
专业银行，然后成立政策
性银行，把政策性业务剥
离给政策性银行，把国有
银行办成真正的商业银行。

事实证明，如果不转
变公司治理结构和经营机
制，银行不可能办成真正
的商业银行。1994 年我们
颁布了第一部规范外资银
行 在 华 设 立 机 构 的 规 则

《中华人民共和国外资金融

机构管理条例》，这是金融
行业引进竞争的开始。保
险业是最佳实践，该行业
开放力度更大，比其他金
融 行 业 提 早 全 面 对 外 开
放。中国根据加入 WTO
承 诺 ， 进 一 步 取 消 外 资
保 险 机 构 公 司 设 立 的 地
域 限 制 。 2005 年 年 底 中
国 取 消 法 定 分 保 政 策 。
说 这 个 案 例 什 么 意 思 ？
如 果 把 金 融 的 子 行 业 、
子 机 构 领 域 进 行 区 分 的
话，可以发现开放程度越
高、竞争程度越高的领域
越繁荣。

■改革有时会缺乏内生动力，需要通过开放倒逼改革

在微观金融领域，对
于如何发挥金融的本质属
性 ， 提 高 资 金 的 配 置 效
率，将金融政策、宏观调
控与市场化运行有机统一
起来，仍然需要进行深入
研究。例如，中小企业融
资难的问题是存在的，我
们应该设法找到一种具体
的解决方法。事实上，中
小企业的融资难和融资贵
有时候可能是两个问题。
如果市场上的资金能够按
照真实的风险水平进行定

价，一定程度上有可能促
进融资难问题的解决。用
行政手段，要求银行降低
利率，设定银行向中小企
业贷款的比例，这是可行
的 权 宜 之 计 ， 但 不 可 持
续。商业银行是否可以利
用中小企业业务利润的上
缴部分，建立中小企业担
保基金，由财政部门统筹
统管，商业银行向中小企
业贷款发生的损失由金融
机 构 和 担 保 基 金 共 同 承
担？实际上，国外已经有

很多类似的成熟做法。
经 过 40 年 的 改 革 开

放，中国金融体系需要解
决的问题仍十分复杂，如
现在讨论比较多的金融监
管问题，涉及 P2P （个人
对个人网络借款）、互联网
金融及表外金融业务的风
险问题，都与我们的监管
体制有一定关系。当前的
监管正在从机构监管走向
功能监管，从准入性监管
走向持续性监管，但在这
个过程中还有很多不适应

的地方，包括监管机构的
设立、人员配备、数量、
质量、专业水平及科技水
平等。如果让地方金融监
管机构负责监管，有些机
构 可 能 还 不 具 备 这 个 能
力，也不具备相应的机制
体制、激励措施等，因此只
能把监管重点放在准入这
一环节，持续性的监管难以
做到。如果不能做到专业
性、持续性（24 小时）的监
管，上述金融风险的产生、
爆发就是难以避免的。

■中国金融改革的问题在哪

政府可以考虑从以下
几个方面入手，构建现代
化、市场化、适应创新要
求的金融体系。

第一，真正实现让市
场机制在金融资源配置中
发挥决定性的作用。把金
融决策权留给市场，同时
建立金融机构准入与退出
规则，打破刚性兑付，减少
直至消除资金定价与投资
行为的扭曲，完善资金的
定价机制与配置机制。把
政府的功能限制在宏观调
控、维持秩序、支持稳定

和弥补市场失灵等方面。
第二，进一步推进银

行的商业化改造。改善银行
的公司治理结构，在银行内
部形成有效的制衡机制，
建立新型银企关系，提升
商 业 银 行 的 风 险 定 价 能
力，真正实现借贷利率的
市场化。完善商业银行的
规范化准入与退出机制，
以 存 款 保 险 制 度 为 基 础
建立商业银行风险处置机
制和市场退出机制。

第 三 ， 围 绕 信 义 义
务，发展功能健全的资本
市场。遵循卖者尽责、买
者自负的原则，实现金融
资产公平、合理定价。改
革资本市场税制，鼓励更

多资本通过长期投资承担
风险、获取收益，为创新
发展提供优质资本金，消
除短期投机行为和监管套
利动机。丰富金融产品市
场，完善价格发现和风险
管理的功能。

第四，建立支持创新
与产业升级的金融政策。
政府应该把支持创新的金
融决策权留给市场，合理
发挥自己在产业政策方面
的作用，同时统一决策的
权利与责任，减少“政绩
工程”，包括各种名不副
实的基金小镇和产业引导
基 金 。 通 过 “ 改 革 试
点 ”，尝试“监管沙盒 ”
的做法，平衡创新与风险

之间的关系。
第五，金融监管部门

要守住不发生系统性金融
风险的底线。实现金融监
管全覆盖，做到机构监管
与功能监管并重、行为监
管与审慎监管共举，同时
增强监管政策的协调性。
既要增加金融监管的资源

（包括编制与经费），又要
更合理地配置监管资源，
适应规模不断扩大、复杂
性不断增加的金融体系，
提高监管的有效性。

第六，货币政策要从
数 量 型 向 价 格 型 框 架 转
变。确立央行政策利率以
锚定与引导预期。稳定央
行流动性操作机制，稳定

市场预期。通过调整央行
资产负债表结构，提高调
控市场利率的有效性。疏
通利率传导渠道。完善货
币政策的决策机制和操作
机制，建立健全货币政策
决策信息公开制度。

第七，完善现代金融
的法律体系。统一金融立
法，改变过去分业立法、机
构立法的模式。及时更新
一些内容明显滞后的现行
法律，同时增强金融立法
的前瞻性。强化法制执行，
在法律层面规范市场退出
机制和风险处置机制。继
续强化 社 会 信 用 体 系 建
设 ， 约 束 失 信 行 为 和 建
立个人破产制度。

■面对问题，怎么改

桂晓燕

“六一”节到来之前，一则关
于初中生体能测试的新闻，在各大
媒体平台上刷屏：宜昌某中学一个
班级做了一项引体向上测试，全班
20 名男生，只有 2 人做了 2 个以
上，1 人做了 1 个，其余的一个都
做不到，甚至握住单杠后几秒钟都
坚持不了。体育老师无奈地说，及
格的一个都没有！

无独有偶，上海某高中一半男
生的引体向上测试得零分。更令监
考老师吃惊的是，许多学生连努力
完成一个引体向上的愿望都没有，
对体能测试和体育成绩满不在乎，
吃“鸭蛋”就吃“鸭蛋”。

杭州某小学举行运动会，开幕
式后仅一个多小时，就有二十来名

学生晕倒。广州市四所中学的3600
名学生，参加军训一天，竟有 360
人晕倒。

这些例子并非个案。从 1985
年开始，中国进行了四次全国青少
年体质健康调查。调查显示，最近
20多年来，中国青少年体质持续下
降。其中尤为突出的问题是：肺活
量、速度、力量等体能素质全面下
滑；肥胖率大幅上升 （四分之一的
城市男生成为“胖墩”）；近视率
居高不下 （初中生近视率为 60%，
高中生近视率为 76%，大学生近视

率高达83%）。
青少年的健康关系着祖国的未

来、民族的兴衰。这一个个例子、
一组组数据，不能不令人震惊、令
人揪心、令人深省！造成这样的局
面，原因是多方面的。除了众所周知
的，由于应试教育指挥棒的压力，造
成学生学业负担过重、体育锻炼严
重不足的原因之外，不少家长身上
的一个原因，也是不可忽视的。这就
是对独生子女的过度娇养和保护。

现在的孩子，不是小王子，就
是小公主。做父母的，舍不得让

孩子吃苦流汗，更舍不得他们有
半 点 闪 失 。 往 往 只 顾 着 望 子 成
龙、望女成凤，对于孩子参加又
苦又累又有风险的体育锻炼，总是
不大放心。

其实，老宁波早就认识到这样
一个道理：“馒头蒸大，小人跌
大。”哪一只馒头不是经过热蒸考
验，变得又大又松软？哪一个小
孩 不 是 跌 倒 爬 起 、 再 跌 倒 再 爬
起，才学会走路，一天天长大？
任何人在成长的过程中，吃一些
苦，受一些累，遭遇一些挫折，

是完全正常的，而且是不可避免
的。

例如，老底子的小孩是这样
的：“阿四大炮，骨碌擂倒，自家
爬起，一眼呒告。”可见这户人家
至少有四个孩子，阿四不小心跌了
一跤，好像也没引起大人注意，
只好自己爬起来，掸掸灰又去玩
了，也没有哭。可想而知，阿四
应该是很硬朗很健康的。这就是

“馒头蒸大，小人跌大”。现在尽
管家里没有这么多孩子，然而培
养孩子不怕跌跤、不怕挫折的精神

是不变的。
日本人虽然不知道“馒头蒸

大，小人跌大”这句宁波老话，但
他们的实际行动却与此不谋而合。
日本的幼儿教育，是体育当先。小
朋友要进行难度很大的下腰、侧手
翻、十层箱子跳和倒立行走等训
练。在寒冷的冬天，年幼的孩子
们只穿着短裤、勇敢地进行训练
的视频，更是刷爆了人们的眼球。

在培养孩子的身体素质和心理
素质这方面，我们不妨向日本人学
习。家长们要转变观念，调整心
态，相信“馒头蒸大，小人跌大”
的 道 理 ， 不 要 将 孩 子 捧 在 手 心
里，这也不舍得，那也不放心。
孩子们则要积极参加体育锻炼，
只要不怕吃苦，不怕流汗，坚持
不懈，就一定能强健体魄、锤炼
意志，培养积极进取的精神和团
结合作的作风。而这一切都是人
生的宝贵财富。

馒头蒸大，小人跌大
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【编者按】习近平总书记在党的十九大报告中提出了“建设现代化经济体系”战略目标。在新中国成立70周年这一具有重要历史意义的时间
节点，对“构建现代金融体系”这个现代化经济体系重要的、核心的组成部分，进行系统研究，具有重大理论意义和现实意义。本期社科书架精
选相关书籍，深入解读中国金融体系改革的顶层设计、具体目标和实施路径，回答中国金融改革改什么、怎么改的问题，可资品鉴。

章中林

和同时为相的姚崇相比，唐
代宰相卢怀慎知名度要小得多，
但作为一代贤相，又是不能被忽
略的人物。

卢 怀 慎 最 为 人 称 道 的 是 清
廉。据 《新唐书》 记载，卢怀慎

“清俭不营产”，衣服、器物上
“无金玉文绮之饰”；虽地位尊
贵，俸禄和赏赐常赠亲朋，随给
随无，妻儿“犹寒饥”；他去东都
掌管科举考试，随身“止一布
囊”；晚年得病，宋璟、卢从愿去
看他，他睡的是单薄的旧席，门
上没有帘子，风雨来了，也只是
用席子遮挡一下，招待两位客人
的，只有两盆蒸豆、数碗蔬菜；
更让人唏嘘的是，他过世之后，
家无余财，甚至没钱办丧事。

盛世宰相，没有因地位尊崇
而损公利己，而是清廉自守，让
人叹服。就是这样一个人，却被
时人讽为“伴食宰相”，说他的办
事能力比姚崇差远了，每有政务
处理，都推给姚崇。有一次，姚崇
儿子死了，请了十几天假办丧事。
结果，面对堆积如山的请示、报告，
卢怀慎出于尊重姚崇和避免越俎
代庖的考虑，一件都没有决断。事
后，他反思自己的做法，认为事有
轻重缓急，对于急事应有所决断，
自己的做法不妥，故惶恐不安，
主动向皇帝请罪。

这事确实让人怀疑卢怀慎处
理政务的能力，但恐难说明他不
能胜任宰相一职。要知道，当时
他可是身兼数职，既是黄门监，
又是吏部尚书。作为开元盛世的
开创者，唐玄宗会把一个平庸的
人放在这两个重要位置上吗？唐
玄宗只给了一句话：“朕以天下事
委姚崇，以卿坐镇雅俗耳。”说得
多明白，政事处理是姚崇的责
任，而卢怀慎就是以自己的操行
给天下官员做榜样的。

卢怀慎为何不处理政务？一
方面，他自认为才能不及姚崇，
因此推重姚崇而不专断；另一方
面，处理政务是姚崇的职责，假
使卢怀慎越俎代庖，耽误的就不
只是朝政，还有可能让姚崇因被
掣肘而心生罅隙，他也有可能被
人背后攻击。卢怀慎的“不处
理”，是基于对自己能力的准确定
位，对班子团结的深层考量。正
是有了他的协助，姚崇才把薛王
李业的舅父王仙童绳之以法；正
是有了他的支持，姚崇才整肃了
唐中宗以来混乱的兵部政事；正
是有了他的帮助，姚崇罢裁冗
职，选用官吏，使得抑制皇亲、
国戚和功臣权势的社会革新得以
落地……功劳是别人的，责任则
一起分担，更彰显他的品格。

其实，卢怀慎并非只是“坐
镇雅俗”。他敢于犯颜直谏，唐中
宗复辟，将武则天迁居上阳宫，十
日去朝见一次。卢怀慎告诫中宗不
要效仿汉高祖的行事方式，谏言将
武则天接到内朝奉养。任御史台中
丞时，卢怀慎针对官员任用和考察
的弊端，提出了三条明确主张，洋
洋洒洒数千言。卢怀慎最大的能
力，就是富有政治远见，善于识人
用人。临死前，他对宋璟和卢从愿
说：“皇上求得天下大治心切，然而
在位时间长了，在勤政方面渐渐有
些倦怠，恐怕要有奸恶小人乘机被
任用了。”安史之乱，不就是从用人
不当开始的吗？而宋璟、李朝隐、卢
从愿等唐代贤臣，正是在他的举荐
下得到重用。

人有一些才能很正常，难的
是找准自己的位置，有一颗平常
心。卢怀慎做到了这一点。正是
因为卢怀慎的谦让，才让姚崇的
才能得到充分发挥；正是因为卢
怀慎的举荐，才让宋璟的人生走
向巅峰；正是因为他们一班君臣
团结协作，密切配合，开创开元
盛世才成了可能。

卢怀慎的自我定位

只顾一头
刘志永 绘
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